

Bulletin mensuel
de la
SOCIÉTÉ LINNÉENNE
DE LYON



***In memoriam* Ernest Grenier (1920-2006)**

Philippe Antonetti

Conservatoire botanique national du Massif central

Ernest GRENIER nous a quittés le 25 septembre 2006 ; il était né le 1^{er} mars 1920 au hameau de La Vaisse, dans la commune de Marsac-en-Livradois (Puy-de-Dôme). Il commença sa scolarité à l'école communale de Marsac, puis à l'école des Frères à Ambert. Il choisit ensuite de partir au petit Noviciat de Clermont-Ferrand et prononça ses premiers vœux en 1937. Il passa son brevet supérieur en 1939 et débuta sa carrière d'enseignant à Billom dans le Puy-de-Dôme ; puis, après avoir enseigné à Saint-Saturnin, Pontgibaud, Cunlhat, Saint-Flour, Aurillac, Murat, Mauriac, il s'installa au Breuil-sur-Couze où il poursuivit sa carrière pendant 27 ans. À 43 ans, il choisit de reprendre ses études à l'université où il obtint sa licence d'enseignement en sciences naturelles, mention sciences biologiques.

Il commença à s'intéresser à la botanique en 1945 et le docteur Maurice Chassagne (auteur de l'*Inventaire analytique de la flore d'Auvergne*), qu'il rencontra à cette époque, l'encouragea à poursuivre dans cette voie. Les différents postes occupés par E. Grenier devinrent ainsi des secteurs d'herborisation et, à côté du Puy-de-Dôme qu'il connaissait particulièrement, il explora méthodiquement le département du Cantal, des sommets du Plomb du Cantal et du Puy Mary jusqu'au bassin de Maurs et à la vallée du Lot. Il découvrit ainsi des espèces nouvelles pour le Cantal, comme *Lysimachia thyrsiflora*, *Allium ericetorum* ou *Gagea pratensis*, ou retrouva des espèces non revues depuis très longtemps, comme *Astrantia minor*.

Dès le début des années 1950, il écrit ses premières publications dans lesquelles il présentait ses découvertes ou s'intéressait à des secteurs particuliers comme la vallée de l'Alagnon ou la région d'Ambert. En 1974, il publia un premier ouvrage intitulé *Fleurs d'Auvergne*, puis en 1992 à la Société linnéenne de Lyon, sa *Flore d'Auvergne*, référence incontournable en Auvergne. Il continua à écrire jusqu'en 2005 de nombreux articles dans les revues de botanique et s'intéressa notamment dans les années 1990 à des genres critiques comme les Aconits ou les Alchémilles. Une Alchémille du groupe *alpina* des monts du Cantal et des monts Dore, décrite par J. Guillot, lui est d'ailleurs dédiée : *Alchemilla grenieri*.

Après une carrière bien chargée, Ernest Grenier s'installa à la maison de



retraite des Frères à Ménérol, puis en 1994 au Puy-en-Velay ; ce fut pour lui l'occasion de visiter un département qu'il avait peu eu l'occasion d'inventorier et de faire de nombreuses découvertes, comme *Cruciata pedemontana* ou *Seseli peucedanoides*. Puis l'âge venant, il limita ses prospections au bassin du Puy-en-Velay qu'il parcourut cependant en tous sens.

Homme de grand savoir, humble et modeste mais également plein d'humour, il a entretenu jusqu'à la fin de sa vie une correspondance assidue avec des botanistes de toute l'Europe et a gardé une curiosité intacte pour tout ce qui touche le végétal.

En 2004, il a légué au Conservatoire botanique national du Massif central son herbier riche de près de 12 500 échantillons provenant en grande partie du Massif central, complété par ses prospections dans les Alpes et les Pyrénées et ses échanges avec de nombreux botanistes. Sa bibliothèque est aujourd'hui au Conservatoire botanique.

C'est un grand botaniste et un homme éminemment sympathique qui s'éteint aujourd'hui, dans la lignée des Delarbre, Héribaud et Chassagne qui ont tant fait pour la connaissance de la flore d'Auvergne.



Roger POIZAT

Nous avons été très peiné par le décès subit de Roger POIZAT survenu le vendredi 12 janvier 2007.

Nous perdons un membre très dévoué à la Société linnéenne, à qui il a apporté ses connaissances en matière de minéralogie régionale et française. Il avait la faculté de contacter et de réunir des minéralogistes, des géologues, des paléontologues des quatre coins de France et même d'Europe.

Il faut souligner également son talent d'organisateur de voyages au sein de l'Association minéralogique de l'Arbresle et de Chessy.

Nous regretterons tous Roger et nous garderons le souvenir de ses qualités humaines et de ses aptitudes de chercheur sur le terrain que nous apprécions particulièrement.

La Société linnéenne de Lyon et ses membres ont une amicale pensée pour sa famille et ses proches.

Pascal TERRIER

SOCIÉTÉ LINNÉENNE DE LYON

Siège social : 33 rue Bossuet, F-69006 LYON — Tél. et fax : +33 (0)4 78 52 14 33

<http://www.linneenne-lyon.org> — email : societe.linneenne.lyon@wanadoo.fr

Groupe de Roanne : Maison des anciens combattants, 18 rue de Cadore, F-42300 ROANNE

Rédactrice : Marie-Claire PIGNAL – Directeur de publication : Bernard GUÉRIN

Conception graphique de couverture : Nicolas VAN VOOREN



Tome 76 • Fascicule 2 • Février 2007

SOMMAIRE

MUNOZ F. et GIROD C. – Concernant deux espèces d'Eleusine (Poales, Poaceae) dans l'agglomération lyonnaise	19-24
ANTONETTI P. – In memoriam Ernest Grenier (1920-2006)	25-26
PERRU O. – Les insectes et leurs endosymbiotes, leur découverte de Blochmann à Buchner (1880-1930) – Deuxième partie	27-37

Couverture : Paysage autour de Lamoura (Jura). Crédit : R. Fillion.

CONTENTS

MUNOZ F. et GIROD C. – About two Eleusine (Poales, Poaceae) species in the area of Lyon, France	19-24
PERRU O. – Insects and endosymbiots: first studies from Blochmann to Buchner (1880-1930) – Second part	27-37

Prix : 5 euro

ISSN 0366-1326 • N° d'inscription à la C.P.A.P. : 1109 G 85671

Imprimé par Dumas-Titoulet Imprimeurs, 42000 ST-ÉTIENNE

N° d'imprimeur : 45118 • Imprimé en France • Dépôt légal : février 2007